

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 29 SETIEMBRE DE 1922

Núm. 891

NOTA DEL DIRECTOR

Al César lo que es del César

El Doctor don Ramón Zeleya ha salido a la defensa del Licenciado don Ricardo Jiménez con motivo de la culpabilidad que a este distinguido hombre público se le enrostra en los sucesos del 28 de abril.

Conocida es de todo el mundo la calidad de los asuntos que el señor Zeleya acepta, como abogado, para su defensa.

La causa de la responsabilidad del ilustre expresidente, es natural que sea un asunto más de cuya defensa se encarga el expresado Doctor.

Unas cuantas argumentaciones más en pro de la tesis que venimos sosteniendo, nos sugiere el artículo del estimable señor don Luis Demetrio Tinoco, quien en un noble empeño de defender al amigo en cuyo gobierno tuvo el honor de colaborar desde el alto puesto de Ministro de la Guerra, viene haciendo acotaciones desde hace días al margen de nuestros dos artículos anteriores.

Plausible puede ser la labor del señor Tinoco tomada desde el punto de vista apuntado: el de defender al jefe del gobierno de que formó parte, pero por desgracia para él, sus argumentaciones, lejos de desquiciar las conclusiones terminantes que sentamos, obsequian material de combate a nuestra tesis que sigue victoriosa no por esfuerzo nuestro, sino por virtud de su misma contundente veracidad.

No es, pues, injusticia nuestra afirmar que el Licenciado Jiménez no podía entregar los cuarteles el 28 de abril; es injusticia de la Constitución, que señala las fechas en que deben ser renovados los poderes públicos! Ni es tampoco razón para combatir ese cargo que el señor Tinoco considera injusto, su argumento de que la inculpación estaría bien formulada, si se demostrara que no habiendo hecho la entrega de las armas, no habría sido electo el Licenciado don Alfredo González Flores. Al argumentar así, incurre el defensor de don Ricardo Jiménez en el defecto tan común entre nosotros, de no poder discutir nada con prescindencia de las personas. Vamos entonces a sujetar el cumplimiento de un mandato constitucional a la mayor o menor simpatía que le tengamos a un hombre?

Solamente que el señor González Flores hubiera perdido la posibilidad de su elección habría sido buena la retención del poder militar? Confesamos que no podemos discutir así, porque no podemos sujetar la verdad a la simpatía caprichosa que tengamos a las personas. Bienvenido el nombre del Licenciado González Flores, si su advenimiento no lesionó los preceptos sagrados de la Constitución, que están por encima de nuestros cariños o de nuestros odios.

Y no se nos citen artículos que nada tienen que ver en el asunto. Porque para recordar el 91 de la Constitución que dice que la sanción del Poder Ejecutivo no es necesaria en las resoluciones del Poder Legislativo que tengan por objeto las elecciones que deba hacer, habría de demostrarnos primero un imposible: que un acuerdo firmado por un grupo de hombres en que hay diputados unos, y otros que se dicen diputados, pero que no han prestado siquiera el juramento de ley, y acuerdo tomado no en sesión, sino en las esquinas de la ciudad, es una resolución del Poder Legislativo.

Nos interesa, además, en la carta del señor Tinoco, los motivos que invoca como razón para la entrega de los cuarteles, los cuales son los mismos que el señor Jiménez dá en su folleto relativo a estos sucesos a que nos referimos. Se temía un levantamiento en los cuarteles, dice el señor Tinoco; y el mismo don Ricardo cuenta cómo el bien recordado General Calsamiglia, entonces Coronel, llegó a su despacho a revelar el levantamiento que en su cuartel se preparaba.

Ante esta revelación, pensamos nosotros: qué fué lo que debió haber hecho el Presidente de la República? Pues sencillamente lo que a cualquier juez, lo que al mismísimo Alcalde de Pacaca, pongo por caso, se le habría ocurrido: ordenar, dictar auto-cabeza de procesos, y proceder a sentar las responsabilidades del caso.

Mas, qué hizo el señor Jiménez? Dar él el golpe de estado del 28 de abril, antes que los militares a que el señor Calsamiglia se refirió, pudieran darlo por su propia cuenta!

(Continuad.)

CRONICA PARLAMENTARIA

¿Empréstito o despojo?

Ayer, en la discusión en detalle, el representante Arias demostró, que al ser repuestos los billetes del Internacional, por billetes de la Caja de Conversión, aunque fuera paulatino este cambio, se imponía a los poseedores de billetes del Internacional, un empréstito forzoso que ascendería a la suma de cuatro millones de colones, o sea lo mismo: la deuda de nueve millones la pagaría el Gobierno con cinco.

Este argumento lo motivó el señor Arias basado en que el billete del Internacional vale cuarenta y seis centavos oro. El colón y el billete de la Caja de Conversión, por milagro de la misma, queda depreciado a veinticinco centavos oro por colón, que será su valor intrínseco.

Nosotros entendemos por empréstito la deuda, que, contraída, tarde o temprano se tiene que cancelar.

En el caso que apuntó el señor Arias no se trata ni de empréstito forzoso siquiera: es simplemente un despojo o una confiscación y quizá el señor Arias por prudencia de culto parlamentario no le dió ese su verdadero nombre de pila.

¿Conviene que el cambio quede al cuatrocientos?

El señor Jiménez probó en la sesión de ayer, que la pretensión de mantener el cambio al cuatrocientos es nociva para la mayoría del pueblo que son los proletarios, intelectuales y los manuales.

Es nociva, desde luego que los sueldos que devengan hoy no han sido aumentados en la proporción matemática que se debiera.

Más claro: hoy se tendría que ganar jornal doble de lo que se ganaba anteriormente o sea cuando el cambio estaba al doscientos quince.

Sin embargo no es así y de esto proviene la aguda crisis que sienten con más furor las clases desvalidas, o sean los que mencionaba ayer el Lic. Jiménez en su conceptuoso discurso.

La moneda se ha demeritado en más del doble, es decir, en más del ciento por ciento y los salarios, con muchas huelgas y con muchos esfuerzos, y con muchas bullas apenas se ha logrado un aumento relativo: el de un quince, un veinticinco o un cuarenta por ciento. La diferencia de este notable desnivel económico se palpa con facilidad al notar la decadencia física que agobia actualmente al proletariado.

Por algo es que la sociedad se ve urgida, hoy más que nunca, a extender su radio de acción en lo que se refiere a beneficencia pública.

PIK

Tipos de cambio

419

New York.....	419 %
Londres.....	367 %
París.....	158 %
España.....	318 %
Italia.....	88 %
Suiza.....	391 %
Bélgica.....	149 %
Hamburgo 0.006 1/2 cts. oro	
Amsterdam 0.38 cts. oro	

San José, 28 de Setbre. 1922

Hogar de gala

El hogar del caballero don Francisco María Núñez y de su apreciable señora esposa está de plácemes con la llegada de una bella chiquitina. A sus regocijados padres enviamos efusivos parabienes.

Procesión para el domingo

El domingo entrante, en el barrio de la Merced, se efectuará la procesión del Santísimo Sacramento.

En las esquinas se colocarán altares. Los fieles de ese lugar adornarán las calles para esa procesión.

(Continuad.)

Feria de ganado en Heredia

Se vendió en esta feria ganado de los señores Rafael Barth, Francisco Cantillo, Augusto Colombari, Rafael Calvo, Rafael Salé, Pánfilo Jiménez, José María Barrantes y de don Tobías Sancho.

Ley de pensiones

Publica «La Gaceta» de hoy un Proyecto de Ley de Pensiones para maestros y profesores. Este proyecto será discutido en la Cámara en la sesión de esta tarde.

De Alajuela

El 22 de este mes cumplió años el estimado comerciante don Cipriano Ardón.

—Don Pedro Pérez Zeledón está de temporada en esta ciudad.

—Mejor de salud ha seguido la señorita Chela Chacón, hija de nuestro particular amigo don Víctor Chacón J.

Corresponsal

Sobre el futuro Empréstito

V

A Dios gracias, aun quedan en el país conspicuos ciudadanos, sinceros y justos, que en medio de los prejuicios ambientes, dicen la verdad aunque rompan los moldes del convencionalismo que priva en un grupo de hombres sin amor a la patria.

El Lic. don Ricardo Jiménez, que ve los problemas nacionales con claridad meridiana, ayer se declaró en el Congreso, enemigo de los empréstitos.

Las declaraciones del Lic. Jiménez nos han agradado en gran manera, porque él ha demostrado una vez más que quiere con cariño acendrado el solar nativo.

Dijo don Ricardo que los empréstitos son huecos que van dejando enterrados a los hombres que lentamente van haciendo más profundos estos hoyos. Pues bien. En esta frase tan gráfica, están virtualmente comprendidas las ideas que nosotros hemos expuesto.

Dejemos el venenoso senuelo de los empréstitos. Viva-mos con más economía, con más orden, con más juicio. Registremos el presupuesto, con energía. Trabajemos más, con fe, con entusiasmo. Abandonemos la política bastarda que todo lo trastueca y daña. Estimulemos la agricultura para que la exportación llegue a ser ventajosa para el país. Prohibamos la importación de artículos superfluos, que corrompen el corazón y los nobles ideales de la vida.

Ya la experiencia que tiene el país de la poca o ninguna utilidad de los empréstitos es motivo suficiente para que nunca jamás se piense en ellos. Los empréstitos que hicieron gobiernos anteriores no sirvieron para maldita la cosa. Los dineros se acabaron, con rapidez asombrosa, y a esta hora, lo único que tenemos es fuertes deudas que a la postre resultarán peligrosas en gran manera. ¿Qué beneficio ha alcanzado el país con los noventa millones que se deben? Acaso los edificios que se construyeron para el ornato público? ¿Edificios que no producen ni la milésima parte de los intereses del dinero invertido? Noventa millones debe el país gastados en naderías, y a esta hora no se puede visitar la región de San Carlos y Sarapiquí porque no hay caminos....

¡Bendito sea Dios!

Y dinero, a montones, si ha habido para mandar al exterior, a vivir sin trabajar, a conocidos parásitos del país. El dinero sí ha sobrado para sostener cuarteles innecesarios, en los cuales desfallecen mil impulsos generosos para la vida y la acción de los hombres; y dineros sí ha abundado para gastar en banquetes y regalarlos a aduladores que de la noche a mañana han resultado con los teoros de Atalá....

Y rueda el mundo, al halago de la rotación del tiempo, y nadie denuncia ni el robo ni el crimen de lesa patria....

CARLOS JINESTA

El Licenciado don Ricardo Jiménez se pronuncia enemigo del Empréstito

La nota de ayer, el plato del día que se comentaba a sabor en todos los círculos sociales, fueron las frases del Lic. Jiménez contra la idea del Gobierno de hacer un Empréstito exterior.

Se pronunció, pues, el Licenciado Jiménez, contra la idea y argumentó, como lo sabe hacer él, con sólida argumentación.

Dijo, entre otras cosas, que si se tomaban las Memorias de Hacienda y se hacía un estudio comparativo de unos años a esta parte, se veía que el país, cuando no aumentaba su producción, cuando menos la equilibraba a la del año anterior y que generalmente iba en escala ascendente. Que lo que pasaba es que el Gobierno, en vez de ceñirse a módicos gastos de Administración, creaba nuevas y lujosas instituciones que costaban caro y producían una utilidad relativa cuando no, ninguna utilidad. Entre ellas estaban la Junta de Ferrocarril al Pacífico, la Oficina de Minería y la Guardia Civil.

No hacemos copia literal de sus palabras, pero las interpretamos en la esencia y lo más fielmente posible.

Desde luego, con el adelanto de sus juicios ayer respecto al Empréstito, se declaró enemigo y ya esto dará algún jaleo en la Cámara cuando éste se discuta.

A más de la opinión de don Ricardo, hay muchas otras de gran valor también, que adversan el proyecto de empréstito. Así pues no puede estar muy seguro el Gobierno de que esta idea pase en el Congreso, salvo en el caso de que se recogan firmas por anticipado como pasó con la Caja de Conversión.

Decimos esto porque ahora es el sistema parlamentario en moda.

La serenata de mañana

Mañana, a las once de la noche, algunos amigos obsequiarán con una serenata a la señorita Alice Salazar, quien pronto unirá sus destinos al caballero don Juan J. Mora.

Remate de automóviles

El 16 de Octubre entrante, se rematarán en el Juzgado Segundo Civil de esta ciudad dos automóviles «Kings». Parece que estos automóviles se rematarán con una base bastante baja,

Noticias del Exterior

García Kohly, Ministro de Cuba en España, hizo uso de la palabra en los juegos florales de Avilés el día 15

MADRID.—El Infante don Fernando ha sido designado por el Rey para que lo represente en los juegos florales hispano-cubanos, que se celebraron el día 15 de este mes en Avilés. El Ministro de Cuba en España, señor Mario García Kohly, representará a su país en las fiestas y el ex-ministro conservador señor don Antonio Goicoechea hará uso de la palabra en nombre de España. Ambos pronunciarán los discursos principales en esta ocasión.

El premio Alfonso aumentado

MADRID.—El Jockey Club de España está considerando la forma de elevar el premio Alfonso XIII en las carreras de San Sebastián a un millón de duros para el año que viene, haciendo así de dicha carrera la fiesta hípica más importante del mundo entero. Además se ofrecerán otros premios de 200,000 y 300,000 duros cada uno.

El Congreso de estudios Vascos

BILBAO.—El Congreso de estudios vascos sigue reunido. Hoy se discutió la organización de la educación primaria, así como también la fundación de una Universidad vasca. Seguramente el sábado vendrá el Rey Alfonso para presidir la sesión de clausura y al mismo tiempo asistirá el Monarca a una representación de la ópera vasca «A-maya», del maestro Guridi.

Repatriación de tropas

MADRID.—Nuevas contingentes de tropas que pertenecen a la quinta de 1919 y que serán dentro de poco repatriados de Marruecos, serán reemplazados por soldados de la quinta del año actual.

Existe la intención de traer a España hasta el 25 de Septiembre un total de 125,000 hombres y ya se han transmitido órdenes a un buen número de barcos para que se dirijan a los diversos puertos situados lo más cerca posible de las localidades a cuyas guarniciones pertenecen los diversos regimientos que han de ir a Marruecos.

Los carboníferos estudian medidas

OVIEDO.—Los dueños de las minas de carbón en Asturias están discutiendo varias medidas contra el Gobierno para lograr que quede abolida la reducción de tarifas para la importación del carbón inglés, a pesar de lo establecido en el nuevo tratado de comercio. El Comité Ejecutivo se propone llegar hasta un rompimiento de relaciones de los municipios y las diputaciones asturianas con el Gobierno Central. Entre otras medidas se declara el boicot contra las fábricas de Cataluña, por negarse sus dueños a hacer consumo de carbón asturiano.

El desastre de Marruecos

MADRID.—El día 21 del mes actual se reunió el Comité parlamentario encargado de investigar el informe dado por el general Picasso sobre las responsabilidades en el desastre de Marruecos del verano pasado. Se cree que la discusión terminará el 15 de Octubre, después de cuya fecha será tratado el asunto ante el Congreso.

El ferrocarril a Larache

MELILLA.—El ferrocarril de Alcázar a Larache empezará a mediados de Noviembre a prestar sus servicios. Las últimas noticias del campo enemigo son de que Abd-el Krim está tratando de aumentar sus fuerzas, pero no logra su pretensión por negarse las cábilas a prestarle su apoyo.

Las escuelas de comercio

MADRID.—Los periódicos publican las varias proposiciones de diversas procedencias que se han hecho para la reforma en España de las escuelas de comercio. Entre las varias opiniones se destaca la del profesor de Economía Antonio Mopeón, el cual opina que deberían fundarse escuelas en Bilbao y Vigo para el estudio de las relaciones comerciales con Inglaterra, en Barcelona y Sevilla para el estudio de las condiciones de comercio con la América Española, y en Málaga para desarrollar los conocimientos del comercio con África. También propone el establecimiento de una escuela de idiomas en San Sebastián, la cual podría dedicarse al intercambio de estudiantes con otros países, especialmente con los americanos, Francia y Alemania.

El conflicto teatral

MADRID.—El conflicto que se ha creado entre los empresarios teatrales de una parte y autores y actores por la otra, puede, según declaraciones del Secretario del Sindicato de Autores, que quede resuelto dentro de la actual semana.

Los artistas de variedades también se han sindicado con el fin de proteger sus intereses.

El tratado con Portugal

MADRID.—El ex-Ministro de Hacienda señor Cambó, jefe de la Liga Regionalista de Cataluña, hizo hoy extensas declaraciones sobre el tratado de comercio que está pendiente con Portugal, opinando el ilustre político que seguramente podrá ser llevado a la firma dentro de un tiempo relativamente breve.

El impuesto sobre el carbón

MADRID.—En la Gaceta Oficial ha sido publicado hoy un Real Decreto por el cual se suprime el impuesto de tres céntimos por tonelada sobre la producción de carbón.

Salc6 & Borrassé

NEW YORK

?

LLEGARAN..

La mortalidad de don Basileo Acuña

Doña Isolina Zeledón Cordero de Acuña, aceptó ayer el cargo de albacea testamentaria. El señor Juez Segundo citó a todos los herederos en la mortalidad del que fué don Basileo Acuña Pacheco con el objeto de que en el lapso de tres meses lagan valer sus derechos.

Restablecido

El apreciable profesor don Carlos Gagini, quien se encontraba en días pasados mal de salud, se encuentra completamente restablecido.

En el día de hoy

Por ser hoy día de San Miguel, saludamos cariñosamente a don Miguel Avendaño Rojas activo y honorable miembro de la clase trabajadora.

Contrato Municipal

Se acordó aceptar el contrato celebrado entre la Municipalidad y el señor don Julio Alvarado, para que este caballero se encargue de la recolección de basuras en la capital.

De Alajuela

Al hogar Meoño-Bolaños ha llegado un nuevo y precioso heredero por lo cual enviamos nuestros parabienes a sus apreciables padres. —Doña Claudia de Bustamante salió a temporar a San Juanillo. —En días pasados se efectuó un baile en la residencia de doña Anita de Patiño. Concurrieron las señoritas Italina Quirós, Carmen Quesada, Teresita Ugalde, Estela Quesada, Alicia Quesada, Cielo Casares y Consuelo Fernández.

CORRESPONSAL.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

Fallecimiento de don Porfirio Oduber E.

En Panamá falleció el apreciable caballero don Porfirio Oduber Eckmayer, quien hace muchos años vivía en Panamá. LA PRENSA envía su sincera muestra de condolencia a la señora doña Eloisa v. de Oduber, a don José Barrantes Soto y señora, a don Porfirio Oduber y señora, a don Gilberto Crespi y señora y a la señorita Chalia Oduber Soto.

Album social

El señor Juez don J. Francisco Salazar regresó de Cartago. —Para Puriscal salió de nuevo don Macedonio Padilla. —Doña Gloriela Orozco de Wagner continúa mejorando. —Don Hermógenes Rodríguez ha entrado en un periodo de convalecencia. Nos alegramos. —Para Grecia salió don Otto Coffeer. —Completamente restablecido se encuentra el joven Rafael Kitti. —Don Enrique Echeverría ha continuado delicado de salud. —Completamente restablecida se encuentra la Srta Margarita Bolaños. —Don Fernando Cañas prepara viaje para el exterior. —Don Antonio Pandolfi se encuentra bastante enfermo.

Tropa de soldados para Alajuela

Hoy en tren de 8 y 15 salió para Alajuela una Compañía de soldados de infantería del Cuartel Principal, con el objeto de tomar parte en los festejos que en esa ciudad se verificará hoy. Toda ella iba con uniforme nuevo.

Hogar de plácemes

Al hogar del señor Lic. don Hernán Zamora y de su añeja esposa doña Mérida Dobles, llegó anoche un nuevo varoncito que ha venido a aumentar la felicidad de sus padres.

Cae muerto un caballo

Hoy a la madrugada frente al establecimiento «La Buena Ventura» cayó un caballo muerto. Parece que este animal fué licenciado por su dueño por serle inútil y desde hace varios días vagaba por esas calles de Dios.

Hoy mismo en la mañana la Jefatura de Higiene ordenó su entierro.

Tapia al caer

En la calle 5 avenida 10 existe una tapia de zinc a punto de caer, lo cual es un serio peligro para los transeúntes.

La Municipalidad debiera ordenar el pronto arreglo de ella.

Alambradas

La calle 11 entre las avenidas 14 y 16 fué alambrada por orden del señor Gobernador, debido a que ya está intranquilizable. Lo mismo fué hecho con la avenida 14, entre calles 7 y 9.

Dichas calle y avenida debieran ser arregladas cuanto antes, por ser ambas de gran importancia.

Herido de una pedrada

Ayer, en el puente del río Torres que queda en el camino a La Uruca fué recogido por un policial un hombre con una herida en la cabeza, la cual fué ocasionada con una piedra. Fué conducido al Hospital con el sentido casi perdido.

Un sujeto de apellido Mora fué detenido por creerse el herido del mencionado hombre.

Citado

Fuó citado el dueño del billar que queda contiguo al establecimiento «La Góndola», porque en dicho lugar se juega dominó sin el correspondiente permiso del señor Gobernador.

Teatros

NACIONAL.—«Lucía de Lamemoor». VARIETADES.—Final de «La Redención de Rocamboles». TREBOL.—Cuarta Epoca de «La Redención de Rocamboles».

Compromiso matrimonial

Se efectuó el compromiso matrimonial del caballero don Ignacio de la Cruz con la señorita Herminia García Carazo.

Bautizo

En Grecia, fué presentado a la pila bautismal, con el nombre de Francisco, un niño de don Isaac Barahona y su apreciable esposa doña Inés Gómez de Barahona.

Fallecimiento de Don Alcibiades Odio

Anoche murió en esta capital el señor don Alcibiades Odio, después de una breve enfermedad. A la familia Pochet - Odio enviamos nuestra más sentida muestra de condolencia.

Los funerales del señor don Alcibiades se verificaron hoy a las 4 y media p. m. saliendo el cortejo fúnebre de la iglesia de la Merced.

Nuevo heredero

En Alajuela, el hogar del señor don Rafael Grillo y de su estimada señora esposa ha llegado una nueva y simpática heredera por lo cual felicitamos a sus regocijados padres.

Boda en Sto. Domingo

En esa ciudad se celebró la ceremonia matrimonial del caballero don Francisco Salas con la gentil señorita Mercedes Vargas. Mil felicidades les deseamos a los futuros esposos.

Operación

Una niña de don Juan Dent y doña Lola de Dent fué operada en la casa de habitación de sus apreciables padres. Hacemos votos por la mejoría de la simpática enfermita.

Cumpleaños

Ayer celebró sus cumpleaños el caballero y particular amigo nuestro, el Licenciado don Manuel Sáenz Cordero. A las muchas felicitaciones que ha recibido el señor Sáenz, agregamos la nuestra.

Feriada para los empleados públicos de Alajuela

El Poder Ejecutivo publica en «La Gaceta» de hoy, el siguiente acuerdo:

Declarar de asueto el día de mañana, para los empleados públicos de la ciudad de Alajuela, con excepción de aquellos cuyas funciones, por naturaleza, no puedan suspenderse.

Búsque LA PRENSA de mañana

Antes de comprar:

Papel Sulfit Papel tela

Bolsas de papel

(Surtido completo de tamaños)

Consulte precios al

121 **Almacén Sasso** Apart. 186

Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

El Corsé Warner

SE HACE EN MAS DE 150 ESTILOS HAY SENCILLOS Y BARATOS ASI COMO DE LOS MAS ELEGANTES Y LUJOSOS

— No se herrumbra y son lavables —

EN ELASTICOS HAY MUCHOS ESTILOS

DE VENTA DONDE

Carranza & Montelegre, Delcore Aronne & Co. R. Guillarte & Co. (La Reina), José Alvarado (La Bella Jardinera) y otras tiendas de buen gusto

*** LOS PASAJES ***

Servicio DE Café y Lonches

Casa de D. Fausto Calderón C., hacia el lado Norte de Mercado. Cuenta con Reservado y todos los elementos necesarios para prestar servicio y eficiente rápido.

Abierto desde las 6 a. m. hasta las 11 p. m.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Salc6 & Borrassé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

OBRAS EN VENTA EN LA
Imprenta y Librería FALCO & BORRASE
 PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
 APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

- TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50
- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
 - El espada Montes, Frank Harris.
 - Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
 - La voz de las campanas, Carlos Dickens.
 - El abismo, Carlos Dickens.
 - Amor en pena, Bjornstjerne Bjornson.
 - Quitfolis, J. Jesús García.
 - Fabulón Airoñ, J. Pérez Bojart.
 - Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.
 - Nerito, Federico Mistral.
 - Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
 - Nuestras hermanas, Henri I vedán.
 - Culpable!, W. Le Queux.
 - Por la vida, J. Pous y Pagé.
 - Los rocas blancas, Eduardo P. Jod.
 - Su Majestad, Enrique Laveán.
 - El cadáver viviente, León Tolstoi.
 - El refugio, Stevenson y Orbourne.
 - Erotica, B. Morales San Martín.
 - Relato de un nihilista, Anton Tchokr.
 - La Voluntad.....
 - El cupón falso, León Tolstoi.
 - Del huerto provinciano, Gabriel Miró
 - Fausto, por Iván Turgenief
 - Balada, R. Sánchez Díaz.
 - Juventud de Príncipe, W. Meyer
 - Kolstomero, Conde León Tolstoi
 - Minnie, A. Lichtenberg.
 - Jacbe, Joaquín Ruyra.
 - El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
 - Ergestina, Prudencio Bertrana.
 - Boda oficial, R. H. Savage.
 - El huerto sabroso, José Carner.
 - Rey en la tumba, Anthony Hope.
 - El silencio, Eduardo Rod.
 - Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2.t
 - Manzana de Anis, Francis Jammes.
 - El caso Leavenworth, A. K. Green, 2.t
 - El amor catódrico, G. Martínez Sierra.
 - La enjuta, Victor Catalá.
 - ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
 - La bella dormida en el bosque..., François de Nion.
 - Rebelión, Joaquín Dicenta.

Obras Anatole France

- La azucena roja..... \$ 3-50
- El crimen de un académico.... 3-50
- El peso de Santa Clara..... 3-50
- Opiniones de Jerónimo Coignard 3-50
- El fígón de la reina Patoja..... 3-50
- El maniquí de mimbre..... 3-50
- El anillo de amatista..... 3-50
- El olmo del paseo..... 3-50

Obras de H. Balzac

- A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO
- La musa del departamento.
 - Las rivalidades.
 - El padre Goriot.
 - César Birotteau.
 - La casa de Nucingen.
 - La casa del gato que pelotea.
 - El contrato de matrimonio
 - Modesta Mirón
 - La última encarnación de Vautrin
 - Los chuanes.
 - Los Maranas.
 - Luis Lambert.
 - Juana la Pálida.
 - Reverso de la Historia contemporánea
 - El diputado de Arcis.
 - El primo Pons.
 - Un asunto tenebroso.
 - La misa del ateo.
 - La prima Bel
 - El cura de aldeas
 - Los Aldeanos
 - La investigación de lo absoluto
 - El hijo maldito
 - Disgustillos de la vida conyugal
 - Orsula Mirouet.
 - Eugenia Grandet
 - Peitilla

Ediciones Mínimas

- A 40 CENTIMOS TOMO
- Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.
 - Lineas, Andrés Terzaga.
 - Meditaciones, M. Medina Betancort.
 - Cartas Amatorias, Mariaua Alcoforado.
 - Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
 - Crainquebille, Anatole France.
 - oemas, Guillermo Valencia.
 - Poesias, Edmundo Montagne.
 - Algunas páginas, Rem de Gourmont
 - Sus mejores cuentos, A. Montevaro.
 - El sexto matrimonio de Barba Azu,

Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA..... \$ 4 00
- AURORA ROJA..... 3 50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3 50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS.... 3 50
- EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
- PARADOX, REY..... 3 50
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
- CON LA PLUMAY CON EL SABLE 3 55
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3 55
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE 3 55
- EL MAYORAZGO DE LABRAS.... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS

- DE LOS MEJORES POETAS
 TOMOS A \$ 1-25 CADA UNO
- Shelley : Shakespeare : Leopardi
 - Verlaine : Heine : Wordsworth
 - Teixeira d'Pascoaes : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martiu

- A \$ 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
 - El Enigma de lo Imposible
 - Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... \$ 5-00
- El Camino de Paros..... 3-50
- El Mirador de Próspero..... 5-00
- Hombres de América..... 5-00
- Ariel..... 2-50
- El que vendrá..... 4-75

Lea Las Parábolas

- de Guyau
 Precio: \$ 1.25

Obras completas

- de W. Walter Atkinson
 A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- ¡CONÓCETE!
 - LAS FUERZAS OCULTAS.
 - PSICOLOGIA DEL EXITO.
 - LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
 - ¡QUIERE, Y PODRAS!
 - EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
 SIEMPRE ADELANTE
 EL EXITO COMERCIAL
 ABRIRSE PASO
 LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Los grandes autores

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- EL ROMANCIERO DEL CID
 - LA ILIADA, Homero
 - FAUSTO (2 tomos), Goethe
 - EL BANDOLERO, T. de Molina
 - ENTREMESES, Cervantes
 - EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais
 - HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare
 - EDIPO (trilogia), Sófocles
 - AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
 - PILAR ABARCA, J. Llampayas

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
- MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
- TEMAS VARIOS, E. Benot
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (fiagramentos), Eliseo Reclus
- LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
- CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot

Rincón Literario

CUENTOS DE CASA

Como en ese momento una nube de humo amenazaba ahogarlo, mi tío Martín se echó para atrás a fin de dejarla pasar, y luego de dar vuelta sobre las brasas el pedazo de carne que chamuscaba, dijo con firmeza: —Miren, ché... yo me he criado en los pajonales y sé lo que son tigres. Bueno sería que hubiese estado esperando, para aprenderlo, a que ustedes vinieran del pueblo!

—Yo no le digo eso...! Lo que le he dicho es que ni el tigre, ni el perro cinarrón, ni ningún animal salvaje ataca al hombre si éste no lo ataca a él. El instinto de la fiera es huir.

—Vé... Eso es lo que en buen criollo se llama macana.

Y como nosotro insistieramos en negar a las fieras un espíritu agresivo, deseosos de oírle contar algunas de sus aventuras,—que era bastante rehacio para referir,—él para probarnos su tesis, desplegó ante nuestros ojos los cuadros de la vida salvaje en que había actuado, y la verdad es que, impresionados por su relato, o sugestionados por las circunstancias que nos rodeaban, comenzamos a mirar con respeto el pajonal que atravesábamos, creyendo ver a la muerte que avanzaba hacia el campamento, ya en forma de

una serpiente de cascabel que desarrollaba sus anillos brillantes al pie de un algodonillo florecido, ya de una yarará que dormitaba sobre las ramas de un ceibo, acechando las vueltas de la torcaz propietaria que andaba por las cuchillas lamentando sus penas, o de un yacaré que emergía de entre las aguas fangosas y nos miraba con sus ojos sin párpados, o de una nube de cimarrones que nos seguían hambrientos y nos asaltaban furiosos, o de tigres sentados al borde de los arroyos, entretenidos en echar espumarajos sobre las aguas, a fin de atraer peces para sacarlos en un manotón certero y que al vernos se ponían de pie y batiendo los flancos con sus colas inquietas bramaban enfurecidos.

Y no sé si serían iguales a las mías las impresiones de todos los que rodeábamos el modesto fogón campero donde preparábamos nuestra comida y que poco a poco se había ido apagando, pero en esos momentos envidiaba a las bandadas de siriries que pasaban por sobre nosotros el viaje hacia la costa del biñado.

—Sí, ché, con el tigre no se juega, sobre todo cuando es cebado. Entonces es feroz y más audaz que el mismo yacaré, que es capaz de venirse sobre uno hasta fuera del agua, buscando

llevarle aunque sea una mano. Siempre me acordaré de un suceso que me impresionó en cierta excursión que hice al Macoretá, como quien dice a la patria de los guazuvirás y de los ciervos. Almorzaba en el rancho de una familia correntina, cuando de repente oigo unos quejidos y unos sollozos que me alarmaron.

—¿Qué es eso?

—No te asustes, que no es nada—me dijo una de las muchachas, con esa familiaridad guaraní que no conoce el usted y con esa tonadita que da a la frase suavidades de terciopelo.

—Cómo que no es nada...?

—Es un gringo que está llorando a se compañero... Eran dos que pidieron hacer noche en la enramada y vino un tigre cebado y se llevó a uno....

Y como en ese momento se oyera un ruido sordo, que venía del pajonal, mi tío se interrumpió y exclamó con toda naturalidad, trata quizás como la de la joven correntina de su relato:

Es una banda de chanchos del monte que marcha en retirada.... Seguro que atrás viene algún tigre cebado....

—¿Quiéren que lo veamos?

Confieso que en mi vida me he puesto de pie con mayor celeridad y con más gusto.

JOSÉ S. ALVAREZ

Crónica salvadoreña

Aviación entre El Salvador y Guatemala.—Vapores de la Compañía Naviera Mexicana inauguraron servicio con El Salvador.—Activa labor de la Cámara de Comercio.—Tranvía eléctrico en la capital.—Se ha hecho la primera película salvadoreña.

Considerábase como un hecho la aviación entre las capitales de San Salvador y Guatemala. Los aviadores franceses que hicieron el vuelo internacional de Guatemala a San Salvador a principios de agosto pasado, realizaron el mismo vuelo en sentido contrario, para demostrar que la ruta es segura.

La Compañía Naviera Mexicana, que cuenta con una buena flota de grandes y hermosos barcos mercantes, ha inaugurado el tráfico entre puertos mexicanos y puertos salvadoreños. En viaje inaugural han tocado en aguas salvadoreñas, dando lugar a varias fiestas a bordo, los vapores «Nayari» y «Chihuahua».

La Cámara de Comercio de El Salvador, continúa con actividad sus labores. Trata de tener más comunicaciones con las otras instituciones de igual índole de Costa Rica, Nicaragua, Honduras y Guatemala. Su órgano oficial de publicidad es el «Boletín Comercial», que se publica cada mes.

La implantación del tranvía eléctrico en San Salvador va a ser realidad muy pronto, en sustitución del tranvía de sangre. De manera que la capital, sus alrededores y Santa Tecla estarán comunicados por la electricidad.

En los últimos días se ha tomado en las calles de San Salvador la primera película nacional, para exhibirla muy pronto. En el curso de la trama de la película desfilarán parques, palacios, puentes, comercio, industrias y paisajes variados que darán idea del progreso de la capital salvadoreña.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cre... Ginger-ale

Los gobiernos resultan malos Administradores

Ahora que se pretende que el tranvía pase a manos de la Municipalidad, así como también la empresa de luz, nos viene a la cabeza de que los gobiernos son malos administradores, cuando de empresas grandes se trata.

La Municipalidad, el Gobierno local mejor dicho, debe abstenerse de tomar para sí esa Empresa, por que a la larga a más de ser «un quebradero de cabeza» le ocasionará grandes pérdidas.

Y la culpa no está precisamente en que los hombres que están frente a los gobiernos sean malos o inútiles; nó, la culpa está en los mil compromisos imprescindibles que los rodean, porque, siempre en primer lugar estarán los parientes y los amigos que en estos casos se multiplican hasta la exageración y los cuales no se les puede negar lo que piden.

Por eso las empresas de los gobiernos no resultan; todo el mundo mete las manos en ellas y se convierten en Merienda de Negros.

Además, hay la pésima educación en los ciudadanos, que suponen que quitarle al gobierno sea municipal o nacional, no se comete pecado alguno.

Se suponen bienes comunes y por ello se cree justificado el arrebato. Sobre esto, repetimos, hay una pésima educación.

Por esto que dejamos dicho, es por lo que tememos que la empresa del tranvía y de la luz pase al Municipio. No queremos siquiera estudiar si el negocio es bueno o malo; ya harto sabemos que en manos de la Municipalidad será malo; detestable.

Los gobiernos, repetimos, no podrán ser buenos administradores.

A los fumadores de cigarrillos finos
 YA LLEGARON LOS FAMOSOS
MELACRINHOS
 Piza e Hijos



PARA ESE
 MALESTAR, PEREZA
 Y SUEÑO
 DESPUES de COMIDA
 TOME
DIGESTOIDES
 PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

MARITIMAS

Limón 28.—Hoy a las 6 horas fundó el vapor americano «Pastores» de 3843 toneladas, procedente de Cristóbal con 14 de mar, 161 tripulantes, capitán Ch. R. Glenn y consignado a la U. F. C. Pasajeros: Ernesto Alver, Winnifed Bowen, Roberto Crespi, Joshua Dawson, Napoleón Fidela, Frederick Heck, Camilo Hernández, Luciano e Isabel Jaramillo, James Kough, Alex Kieller, Caroline Little, George Marshall, Manuel Martínez, Enrique Pardo, George Sanders, Wilfred y Lilly Smith, Emilia y Abigail Santos, Pedro Sánchez, Ernesto Steinworth, Eleuterio Cerni, José Saino, Fraterno Vila, Lola Villafraña, Vernon Williams, Reinaldo Yáñez, Irene, Mable y John Clark, Sofia y Oulio Aoguiano, Herbert Chen, John Dennis, Frederick y Alice Drumond, Matilde Forbes, Lillian Harvey, Victorie Henry, Ramón Jiménez, Abraham y Sarah Little, Lillian Mc Dughall, Susan Dodds, Elias Noguera e hijo, Stanford Reynaud, Simonay Dolores Vega, Clifford Williamson e hijo, 4 en tránsito. Carga general, 375 toneladas. Correo 261 sacos.

—Hoy a las 17 horas fundó el vapor inglés «S. O. G.» de 1957 toneladas, procedente de Cristóbal con 14 horas de mar, 51 tripulantes, capitán W. J. Close y consignado a la U. F. C. Pasajeros: José M. Cano. Carga general, Correo 59 sacos.

VENTA para bestias, afrecho de trigo y pienso acaba de recibir
LA INDIA
 Tomás Fernández & Hermano
 Apartado 614 — Teléfono 198

Los Gnomos

CANTINA Y REPOSTERIA
 Excelente y Especial servicio en
 Café, Té y Chocolate
 Confites y Tostales de todas clases

25 varas al Este del
 de Delcore, Aronne & Co.
Fermin Bernadas

Cementerio obrero

Se hace saber a los interesados que de esta fecha en adelante queda abierta la oficina para los permisos de sepultar, venta de fosas, permisos para trabajos y todo lo concerniente en la casa de don Francisco Bonilla Loaiza, 50 varas al Sur de la Fábrica de refrescos Agua Santa Ana, o sea de la Plaza de la Merced.

Horas de oficina 7 a 10 y de 12 a 4, los días hábiles, y los feriados y domingos de 7 a 10 y de 12 a 2.

Nota.—La Junta se hace cargo de todo trabajo en el Cementerio

RAFAEL ROJAS NOGUERA

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS
 Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

Elders & Fyffes Limited

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CAMITO que llegará a Puerto Limón el día 12 de octubre, quedará restablecido el servicio quincenal directo de pasajeros y carga entre Puerto Limón y Bristol, Inglaterra.

Para más informes diríjase a las oficinas de la UNITED FRUIT Co. en Limón y San José

G. P. CHITTENDEN, Administrador
 San José, Setiembre 25 de 1922.